



Claude Harel était un homme de passion.

H laissera chez chacun d'entre nous, un souvenir impérissable, et son départ nous afflige profondément.

Amis, étudiants, compagnons de route, vous pouvez ici lui rendre hommage en quelques mots.



« É mon compagnon des premiers jours qui a su donner à cet enseignement une dimension exceptionnelle. »

Jean-Noël Fabiani-Salmon

« Mon cher Claude,

Tu laisses un bien grand vide que nous occuperons, sans jamais arriver à le combler, avec les souvenirs de nos discussions passionnées sur l'Histoire, la Médecine, et la Vie!

Amitiés. »

Johan Pallud

« Cher Claude, tu défendais l'Histoire de la médecine contre vents et marées. Nous continuerons ton œuvre avec enthousiasme et détermination :

C'est l'hommage que tu aurais sans doute aimé. »

Bernard Granger

« H´ mon Ami. Au Duo que nous formions depuis plusieurs années avec un plaisir réciproque. Je poursuivrai, comme tu me l'as demandé, le travail que nous faisions, avec la passion que nous partagions. Tu ne quitteras jamais mon cœur, ni mes pensées » Vanessa

« Á Claude, mon ami, j'ai connu ta passion, ton énergie, cet art d'entreprendre et de donner âme à tant de projets en faisant place à tous. Merci de m'avoir considéré et appelé à tes côtés dans cette entreprise. »

Robin Baudouin

« Dans nos mémoires, nos dédicaces vous remercient, dans notre mémoire, votre nom Mr Harel, reste inscrit. Hmitiés. »

96. Baldivia

« Étudiant au DU en Histoire de la médecine, j'ai beaucoup apprécié son implication forte, et son dynamisme pour faire de ce diplôme universitaire, une formation d'excellence. Mes sincères salutations à ses proches. » Ph. Gripon

« Je garde de lui le souvenir d'un homme passionné et investi. » Karine De Trazegnies d'Ittre

« Je garde à l'esprit une personne digne d'autrui partageant sa passion. Il m'a beaucoup aidée à prendre confiance en moi, me donnant cette sensation d'être tout à coup quelqu'un d'important aussi, et qu'il n'y a pas que le niveau qui compte. Merci à lui. «
Cétine Maingret

« A sera toujours présent dans notre mémoire, et nous perpétuerons son souvenir. » Or Pierre Hbikhattar « Vous avez construit un pont entre l'Histoire et la Médecine, j'ai eu plaisir à partager ce bout de chemin (trop court) avec vous. Je ne vous oublierai pas. Reposez en paix mon cher Claude. » Nathalie Brown

« Chère famille de Claude Harel, ne pouvant être des vôtres physiquement pour vous soutenir en cette peine, je vous assure de mon soutien le plus sincère et de mes prières. »

Jean-Paul Carrere, ancien élève

« Une belle rencontre, un homme passionnant et passionné, merci pour le trop peu de temps où je vous ai connu. »

Anne Deneuve

« Enseignant organisateur passionné. Dévoué au service de l'Histoire de la médecine, accueillant et chaleureux avec tous les élèves. Toujours jovial et attaché à rendre hommage au travail de cette humanité médicale qui nous a précédés. Son souvenir continue de nous porter. »

Dr Sandrine Guth Muller

« Rares sont les hommes qui laissent un souvenir unanime de générosité et de dévouement. Claude Harel en fait parti. Un esprit toujours en éveil et une volonté farouche de transmettre. À restera un maillon essentiel de la grande chaine des amoureux d'Histoire de la médecine. »

Or Hriel Toledano

« Pour votre organisation d'enseignements qui a su rendre passionnante la découverte de l'histoire de notre profession (ou de notre art?), pour votre érudition et votre humilité, pour votre infatigable disponibilité et votre immense bienveillance. Merci Monsieur , Dr Michèle Bertrand Chavaneau

Je garde en souvenir un professeur d'excellence intellectuelle, morale, pédagogique. La gentillesse, la générosité, et l'humanité de Claude m'ont marqué. Croyez en mes plus profondes condoléances. *Amitié*s. »

Patrick Pelloux

« Cher ami, merci d'avoir été aussi inventif, charmant, bienveillant et cultivé! »

Dr Véronique Lefebore des Noëttes

« Je garderai le souvenir d'un homme toujours courtois, disponible et bienveillant, qui a œuvré sans relâche toutes ces années, au bénéfice de l'enseignement de l'Histoire de la médecine. »

Pr Frédéric Bauduer

Merci Mr Harel de nous avoir tant appris, et de nous avoir fait partager votre passion pour l'Histoire de la médecine, avec bienveillance, rigueur, et science. Vous resterez dans nos cœurs et notre esprit. >

Dr Sabine Paulhan

« L'enseignement de l'Histoire de la médecine devrait être
obligatoire pour tous les étudiants en médecine de France.
Cet enseignement, seulement dispensé en DU,,
doit beaucoup à Claude Harel, qui l'a organisé
de façon magistrale. »
Pr Robert Hquaron

« Mon grand ami, tu as toujours appartenu au cercle honorable des bâtisseurs, qui ont élevé la conscience de l'Étre vers le firmament de son humanité, et qui a su insufler à toute une génération, le sens de l'apprentissage et de de l'enseignement de l'Histoire de la médecine .» Or Fouad Laboudi

« Claude Harel a redonné à une génération le goût de l'Histoire de la médecine. Visionnaire et enthousiaste, il est devenu notre ami. Puisse son œuvre se poursuivre. » Dr Willy Burguet

« Je veux témoigner de sa gentillesse et de sa disponibilité envers ses étudiants. Hommage à lui rendre de son amour de la Medecine et de son histoire. » Jean-Pierre Bloch

« Je remercie Claude Harel pour tout ce qu'il a pu transmettre. J'ai apprécié son cœur, la force de ses émotions, l'ardeur de sa passion envers l'Histoire de la médecine qui l'a toujours accompagné. » Pietro Grassi « Monsieur Claude Harel se révélait fort impliqué dans ses fonctions, et formidablement accessible bien que très érudit. Sa gentillesse et sa générosité étaient manifestes. » Hélène Hrnell-Gédéon

« Le Professeur Harel savait communiquer son énergie, son rayonnement et son savoir. Grâce à lui le Professeur Charcot nous était familier. Puisse le Professeur Harel devenir familier auxo générations à venir. » Jean-Yves Chabane, Hvocat

« Un immense merci à Mr Harel pour sa disponibilité, ses réponses, ses encouragements. Son décès va laisser un grand vide dans la discipline. » Gaëlle-Hnne Estocq

« Dès le premier contact avec Claude Harel, j'ai été frappé par son enthousiasme et son énergie. Je garderai le souvenir d'un homme plein de projets et d'une grande humanité. » Pierre Levillain

« Merci pour votre chaleureux accueil dans votre DU, À un enseignant passionnant et passionné, que j'aurais souhaité pouvoir rencontrer plus tôt. » Dr Damien Biotti, Toulouse « Je dois à Claude Harel une année universitaire précieuse, rythmée par quelques instants de grâce, conversant avec cet esprit curieux, élégant, enthousiaste et indépendant. »

Cécile Rulié

- « Cher Pr Claude, à votre temps pour les étudiants, dédié comme enseignant, qui nous a permis, dans tous les coins du monde, de faire de l'Histoire de la médecine une passion. Merci pour votre temps parmi nous, les aimants de l'Histoire de la médecine l' Víctor Corona-Montes, Mexique
- « J'ai eu le privilège d'être accompagnée par Monsieur Harel lors de mes études. Sa disponibilité, son énergie et sa bienveillance ont jalonné cette année passionnante. Toutes mes condoléances à sa famille. » Camille Puidupin
- « L'attention chaleureuse et enthousiaste que Claude Harel prétait toujours aux sujets que je lui proposais, m'encourageait et me motivait. Sa gentillesse et son humour nous manqueront beaucoup. » Eugénie Relinger
 - « Cher Claude, je ne vais pas m'épancher très longuement sur ton œuvre en Histoire de la médecine, ce que d'autres feront beaucoup mieux que moi en des termes élégants et élogieux. » Or Françoise Guillon Meiz, Grgentan



« C'est un passeur de mémoire, A nous dévoile l'Histoire Des rêves de ce qu'ils furent Hux espoirs présents du futur. » Igor de Brouhns

« Mes pensées vous accompagnent en ces moments douloureux. Je suis de tout eœur avec vous dans cette douloureuse épreuve. Sincères condoléances. » Violetta Voluntario

« Claude Harel était chaleureux, et investi dans le DU qui m'a donné la chance de le connaître. Son amabilité faisait qu'il était de ceux dont la rencontre illuminait la journée. » Jean-Baptiste Busaall

« Claude incarnait la volonté de faire vivre et connaitre la richesse de la Médecine française, dans le respect de la pluralité des pratiques et des idées. Son humanisme perdurera dans nos mémoires . »

Fréderic Bizard

« Historien érudit, Claude avait à cœur de transmettre sa passion aux étudiants. Il le faisait avec une très grande générosité et humilité, et un dévouement total. Sa disparition m'affecte profondément. » Jane Salmon-Fabiani

« C'était un professeur dévoué et présent pour ses élèves, le meilleur que j'ai connu. Sincères condoléances à tous ses proches, un dernier Hu revoir Mr Harel.

Merci pour tout. » Salomé Jacob

« Je garderai toujours en mémoire votre volonté de transmettre, votre enthousiasme, votre disponibilité, vos encouragements perçus jusqu'au Perigord. »

Anne Charieras, D. Lesavre Nanty, V. Cabie

« Claude Harel, votre grande gentillesse, votre indéfectible bienveillance, et votre immense passion vont nous manquer.

Merci pour tout, et Hu revoir . »

Claire-Laure Jaccard

« Claude était un catalyseur énergique et doux, d'une ouverture d'esprit rare. Merci Claude, je ne doute pas que ton œuvre soit poursuivie par toutes les personnes qui ont évolué à tes côtés, malgré le vide que tu laisseras toujours. » Marianne Prevot « En travaillant ensemble, nous avions fini par tisser des liens privilégiés que nous concrétisions par de sympathiques déjeuners aux Éditeurs.

Claude était vraiment l'âme du DU,, et lui consacrait une énergie sans faille, dans l'ombre, mais avec passion et efficacité.

Le travail qu'il abattait en toute discrétion était considérable, et il nous manquera énormément.

Qu'il repose en paix, il a accompli sa tâche.

Olivier Lafont

Claude avait pris l'habitude d'insérer une page de poésie dans la revue Histoire de la médecine, comme un hommage à la vie. Nous en avions parlé un jour.

Cette poésie, c'était sa musique, celle que tout homme porte en lui, et qui lui donnait la volonté, l'énergie et l'enthousiasme d'entreprendre et de convaincre.

Claude a mené à bon port des projets que l'on jugeait irréalisables ou fous : un diplôme universitaire d'histoire de la médecine, deux séminaires de recherches, une revue...

Pour tout cela, merci Claude. À nous maintenant de continuer à faire entendre cette musique dans nos cœurs et dans nos actes.

Jacqueline Vons

Claude Harel, Coordinateur des Diplômes universitaires en Histoire de la Médecine et des maladies et en Histoire de la Psychiatrie.

Ce titre a été crée pour lui, sur mesure et à la mesure d'un homme qui avait le don de rassembler autour de lui tous les passionnés de cette discipline singulière, et au combien importante. Il a apporté à ces enseignements un regain d'originalité et d'ouverture, en offrant la possibilité à chacun d'écrire des articles, des mémoires, ou des livres.

Tivec un soucis constant de l'exchaustivité et de l'excellence, il a trouvé les intervenants les plus compétents, et a aidé nos étudiants à apporter une pierre à l'édification de l'Histoire de la Médecine, en tolérant avec bienveillance, l'imperfection qui permettait la diversité dans les sujets proposés.

A a su donner sa chance à tous, quelque soit leur domaine d'activité, et voulait ouvrir davantage encore les DUS à un public toujours plus large, ralliant ainsi étudiants, médecins, et autres, autour de cette passion commune.

Claude Harel avait le don de la convivialité. Il organisait souvent des réunions entre les étudiants et les enseignants autour d'un buffet après les cours, et était à l'origine de colloques sur différentes thématiques touchant à l'Histoire de la Médecine.

Grâce à son énergie, le DU initial s'est ainsi étoffé pour devenir

« Le DU en Histoire de la Médecine et des maladies ».

Toujours en quête de nouveaux projets, il est à l'origine du Congrès international en Histoire de la Médecine, qui s'est tenu à l'Hcadémie nationale de médecine en novembre 2022, et du Séminaire Charcot qui aboutira en 2025.

Claude Harel vivait pour sa passion, nous la transmettait, et lui a tout donné.

À nous aujourd'hui de faire perdurer cet héritage, au travers du Collège International de Recherche en Histoire de la Médecine, du Séminaire complémentaire en Histoire de la Médecine, et de ses Dus, afin d'entretenir sa mémoire au travers de son œuvre.



« H'l'Irremplaçable Claude Harel,

Coordinateur des Dus

en « Histoire de la Médecine et des Maladies »

et en « Histoire de la Psychiatrie »

